

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Heinecke, 7. de S. M. á 3. n.

UNA peseta al mes.

Teléfono núm. 10

AÑO II.

Palma Martes 18 de Octubre de 1892

NÚM. 548.

## La Reina en Andalucía

### Salida de Huelva

A la hora designada en uno de mis últimos telegramas de ayer ha salido la corte de Huelva, con dirección á Sevilla. La despedida hecha á SS. MM. y AA. ha sido muy entusiasta.

### En el tránsito

Durante el trayecto, el tren real se detuvo en pocas estaciones, que estaban engalanadas con arcos, follaje, banderolas y gallardetes.

Los festejos preparados resultaron deslucidos á consecuencia de la copiosa lluvia que cayó durante la noche última.

En la estación de Sanlúcar la Mayor, una comisión de señoritas de la población y de pueblos comareanos, con trajes andaluces, con pañuelos bordados de sedas de colores, subieron al vagón real y ofrecieron flores á la reina y á las infantas.

Comisiones de autoridades con música y los pueblos en masa presenciaron el rápido paso del tren.

### En la estación de Sevilla

A las once de la mañana entró el tren real en agujas de la estación de Sevilla. El día había amanecido nublado, pero el cielo se despejó despues.

Al llegar el tren, las músicas tocaron la marcha real.

Entonces se dieron vivas á los reyes, que poco despues subieron al carruaje que habia de conducirlos al alcázar.

He observado que en el andén era muy escaso el elemento oficial que esperaba á las reales personas.

Nada se habia hecho al parecer para preparar un recibimiento solemne.

### La carrera

Inmediatamente se puso en marcha la comitiva.

El Sr. Cánovas iba con los señores duques de Tetuan y Beranger.

La señora de Cánovas se retiró al domicilio del conde de Casa Galindo.

La carrera estaba engalanada, pero las tropas no estaban tendidas en ella como es costumbre en estos casos.

Unicamente la Guardia civil de caballería hallábase situada á distancia.

Al pasar por las calles del tránsito fueron aclamados los reyes, que contestaban afectuosamente á las cariñosas demostraciones de que eran objeto.

### Dos ovaciones

Cuando pasó la comitiva por la plaza de San Francisco los concejales hicieron á los reyes una ovacion, en la que tomaron parte los operarios.

Pero esta ovacion artificial preparada por los municipales fué ahogada por otra espontánea y delirante que hicieron las señoras que ocupaban las tribunas adosadas á la fachada del Ayuntamiento. Las señoras arrojaron millares de ramos al coche real.

Desde los balcones y azoteas caía al mismo tiempo una verdadera lluvia de bouquets.

Los reyes y las infantas se defendían de los fragantes proyectiles tapándose con las sombrillas.

Un ramo dió á la reina lastimándose ligeramente en la mejilla y en un ojo.

### Llegada al alcázar

Cuando la comitiva salió de la plaza, la gente se replegó hacia la catedral creyendo que habria *Te-Deum*; pero los reyes se dirigieron en derechura al alcázar diciendo que á las dos de la tarde tendrian recepcion.

La muchedumbre se estacionó en la plaza del Triunfo y allí esperó á pié

firme sufriendo los rigores del sol la llegada de las comisiones que más tarde asistirían á la recepcion.

Al poco tiempo de haber llegado al alcázar, los reyes y las infantas cambiaron los trajes de camino por otros.

La reina vistió de rosa pálido con un soberbio collar de brillantes, y el rey y las infantas de blanco.

### La recepcion

Con objeto de que desaparecieran los piques y rozamientos que hubo no haee muchos dias al verificarse la recepcion entraron los primeros á cumplimentar á SS. MM. y AA. el Ayuntamiento, los senadores y los diputados.

Despues saludaron por el orden siguiente á las augustas personas: la Diputacion, Audiencia, Universidad, Instituto, alcaldes de la mayoría de los pueblos de la provincia, en trajes del país; escuela de comercio, maestranza y todos los jefes y oficiales francos de servicio.

En los patios del alcázar tocaron la Marcha real las bandas de cornetas y las músicas militares.

Luego hubo recepcion de señoras, á la que asistieron las señoras de Cánovas del Castillo, duquesa de Osuna, marquesas de Tour, Nervion, del Mérito, de Irún y de Marchelina, condesas de Villapizna, Casa Galindo, Torres Arias y Castilleja; vizcondesa de Dos Fuentes, y señoras de Ibarra, Fignard, Seoane, Villalba y otras, no muchas.

El obispo concurrió á la cabeza del cabildo catedral.

La recepcion duró una hora aproximadamente.

### De paseo

Terminada la recepcion, la reina y las infantas, salieron á pasear en carruaje por la poblacion, precedidas de un correo y llevando al estribo un caballero.

No llevaron escolta. Primero se encaminaron á la capitania general.

La reina dispuso que el caballero se informase del estado del general Coello y se alegró mucho al saber que avanza la convalecencia del herido.

Luego recorrieron varias calles y dieron dos vueltas por el paseo de las Delicias.

El pueblo saludó respetuosamente á S. M. y AA.

Un numeroso grupo corria detrás del carruaje.

El Sr. Cánovas estuvo tambien en el paseo de las Delicias con su esposa.

### Un banquete

La Diputacion ha obsequiado con un banquete en el Hotel de Paris á los 89 alcaldes de los pueblos de esa provincia.

La fiesta se ha celebrado en dos grandes salones adornados con banderas, flores y trofeos alegóricos alusivos al descubrimiento de América. El busto de Colon estaba colocado en sitio preferente.

Ha presidido el banquete el presidente de la Diputacion provincial y asistieron todos los diputados.

Se pronunciaron brindis, hubo mucha alegría y se dieron muchos vivas á los reyes.

### Las carabelas

Las carabelas no entrarán hasta el amanecer. Entre tanto quedarán en la embocadura del río.

En este momento hay en toda la longitud del río una inmensa muchedumbre que espera la llegada de las carabelas.

### Ovacion en proyecto

Es posible que la reina visite mañana la fábrica de tabacos.

Yo que estuve hoy á la puerta de dos talleres he oído á las cigarreras, cuando salian hablar de sus propósitos de hacer

á la reina un recibimiento delirante.

Los palacios nada saben de cierto respecto á los propósitos de la reina.

### Funcion de gala

En el teatro de San Fernando se celebra ahora con inusitado lujo una funcion de gala organizada por la Diputacion provincial en honor de los reyes.

En la fachada del teatro se lee la siguiente inscripcion, hecha con luces de gas:

«La Diputacion provincial á sus majestades y altezas.»

Asiste á la funcion la buena sociedad de Sevilla.

La sala está resplandeciente con las galas de las señoras y los uniformes, bandas y cruces de los caballeros.

Tambien asisten numerosos representantes extranjeros.

Al comenzar la funcion entró la reina, acompañada de las damas de la servidumbre, del duque de Tetuan y de los jefes del cuarto militar.

Le regente vistió un elegante traje blanco y negro, y lleva soberbio aderezo y diademas de brillantes.

Cuando entró la reina la música tocó la Marcha real y el público se puso en pie.

Al finalizar el acto primero entraron en el palco y se colocaron á la derecha de la reina el Sr. Cánovas y su esposa.

Cuando la señora de Cánovas vió á S. M. quiso colocarse en segundo término; pero la reina la indicó que se pusiera en primera fila.

Creo inútil consignar nombres. Todo cuanto notable encierra Sevilla está en el teatro.

La Diputacion ha tenido la galantería de enviarme un palco.

Al llegar al coro del tercer acto, en que el público suela llevar el compás de silencio con cuatro golpes, los espectadores de las galerías rompieron la etiqueta, dando golpazos.

El regocijo fué general y la reina se echó á reir.

El coro se repitió y sucedió lo mismo. Cuando terminó la ópera el público, en pie, aclamó á la reina vitoreándola.

El sábado dará la reina un té en el alcázar.

Sevilla 14.

### Una exposicion devuelta

La comision de la Sociedad Económica, que estuvo ayer en la recepcion del alcázar, llevaba una instancia pidiendo á la reina que cediera una pequeña parte hasta el Retiro de Partenope, perteneciente al real patrimonio, para abrir una nueva vía que comunique con el barrio de Santa Cruz, separado ahora por las feisimas tapias de la huerta.

Dicha comision entregó la instancia al jefe de palacio, pero ésta devolvió la solicitud diciendo que la reina no podia ahora recibir comisiones.

Esto ha disgustado mucho, pues la cesion que ya damente se persigue hace ya mucho tiempo casi no vale la pena.

**La carabela «Santa Maria»**

A las once de la mañana se sabia en el puerto que la carabela estaba en Bonanza.

Inmediatamente salió á su encuentro el cañonero *Cuervo*.

A la una y media llegaron la nao *Santa Maria*, el crucero *Isla de Luzon*, la fragata mejicana *Zaragoza* y el *Conde de Venadito*.

Una gran muchedumbre esperaba en el muelle.

Al llegar los referidos buques se dispararon cañonazos é izaron bandera los barcos surtos en el puerto.

La carabela entró precedida del yate real.

La flotilla ancló frente á San Telmo, y el gentío se agolpaba á ambas orillas del río con objeto de ver á la *Santa Maria*.

En este momento multitud de pequeñas embarcaciones rodean á la carabela. La iluminacion eléctrica del *Conde de Venadito* produce hermoso efecto.

### El carrousel

El *carrousel* militar es la fiesta que despertó más interés en Sevilla.

No obstante los millares de entradas repartidas, eran tantos los compromisos imposibles de satisfacer, que entre militares y paisanos han ocurrido muchos disgustos.

A última hora las entradas se cotizaban á la puerta de la Plaza de Toros á precios fabulosos.

Tres horas antes de dar comienzo á la fiesta las señoras obstruian la entrada de la plaza esperando que se abriera.

Las tropas empezaron á llegar á las dos de la tarde.

A esta hora la plaza estaba completamente llena.

Los palcos hallábanse cuajados de hermosísimas damas, prendidas de mantillas blancas.

Los tendidos de sombra repletos de un público abigarrado, entre el cual habia lindas mujeres.

En la parte de sol muchos soldados repartidos en grupos entre el público.

Momentos antes de empezar el *carrousel* se presentó en un palco cercano del real la señora de Cánovas. Su presencia produjo un movimiento de sensacion en el público.

Poco despues entró en el mismo palco la señora de Sindhein.

Cuando los cornetes anunciaron la llegada de los reyes se levantó en la plaza un clamoreo inmenso.

Pocos momentos despues la reina y las infantas entraron en su palco á los acordes de la Marcha real.

S. M. y AA. fueron recibidas con aclamaciones y aplausos.

Inmediatamente despues se presentó en el redondel el batallon cazadores de Cataluña mandado por el comandante Sr. Portella.

El batallon fué saludado con una salva de aplausos.

Con precision admirable ejecutaron los soldados preciosas evoluciones de compás y marcha.

Despues formaron letreros que decian: A. XIII, ¡Viva Sevilla! y el emblema de la ciudad, ¡No me ha dejado!

Despues entró la caballería de Alfonso XII, compuesta de cuarenta caballos, batidores y bandas de cornetas al mando del teniente Sr. Rineon.

La caballería evolucionó admirablemente. Los soldados son consumados caballistas.

La reina y el público aplaudieron frenéticamente.

En los intermedios tocaron las bandas.

La fiesta terminó á las cinco de la tarde.

A dicha hora la reina, que fué aclamada á la salida de la plaza, se retiró al alcázar.

El *carrousel* resultó brillantísimo y la reina y el público salieron complacidos.

Se calcula en 15.000 el número de personas que asistieron á la fiesta.

### Retreta militar

A las siete de la tarde, el Ayuntamiento empezó á llenarse de damas distinguidas y lujosamente ataviadas, de personajes, comisiones y particulares que se apresuran á tomar sitio para presenciar el paso de la retreta de esta noche.

El Ayuntamiento ha hecho esfuerzos gigantescos para adornarlo todo con riqueza no exenta de severidad y buen gusto.

El salón regio está tapizado de terciopelo grana y colgaduras del mismo género.

Los sillones son dorados. El tocador de la reina es espléndido.

El suelo está cubierto con una alfombra imitando tapiz, que vale un dineral

pero sobrepaja á todo el soberbio aspecto de la escalera.

De la entrada arranca una rica alfombra festonada de palmeras altas colocadas en montecillos de improvisados jarlines.

La sala capitular, cuya techumbre es una joya artística, ha sido decorada nuevamente con fastuosa riqueza.

La iluminación de la fachada es una maravilla.

La animación es extraordinaria. Todo Sevilla está en las calles. Las tribunas de las plazas de San Francisco y Nueva y los balcones y las azoteas repletas de señoras.

Todos los arcos y las fachadas de las casas hasta el borde de las azoteas están iluminados con farolillos de colores que forman figuras caprichosas.

La reina, acompañada de los ministros, ha presenciado de pie en el balcón del Ayuntamiento el paso de la retreta.

Esta ha sido lucidísima.

A consecuencia de los desperfectos que sufrió la carroza en la calle de Trajano llegó á las once de la noche frente al Ayuntamiento.

La reina estaba en el balcón principal.

La plaza Nueva semejava un ascua de oro.

Al detenerse la carroza alegórica frente á la tribuna regia las bandas rompieron en alegres marchas.

La inmensa multitud (pasaría de 20 mil almas) se agolpaba en oleadas tremendas y aplaudía y vitoreaba clamorosamente. En las fachadas paralelas al Ayuntamiento fué quemado el fuego de arteificio que tenía en el centro las siguientes inscripciones: ¡Gloria á Colón! ¡Viva la reina regente! y á los lados ¡Viva España! ¡Viva el rey! Todo esto estaba coronado de flores de lis de brillantes colores.

El entusiasmo fué indescriptible. Los soldados que formaban en la retreta encendieron bengalas y rodearon por completo la bellísima y vasta plaza.

El efecto era asombroso. La reina aplaudió. Tan satisfecha está que acordó permanecer en Sevilla hasta el lunes.

Cuando pasó la retreta fueron cantados en el kiosko central himnos á Colón y á los Reyes Católicos. La música de los himnos es del maestro Mapiani y la letra de D. José Mercedes Velilla. Ejecutan los coros 250 coristas y 250 instrumentos.

Al terminar, la gente prorumpió en aclamaciones.

La fiesta de hoy hace honor al pueblo sevillano y á su Ayuntamiento, que ha llevado la esplendidez hasta el punto de vestir á unos criados con libreas de la casa real y á otros con dalmáticas auténticas del tiempo de los reyes Católicos.

El Ayuntamiento obsequió á la reina y á los invitados con un magnífico *luch*.

**Excursión aplazada**

La excursión real al río ha sido aplazada para el domingo próximo.

**En la «Santa María»**

He estado á bordo de la *Santa María* á la que llegué abriéndome paso con dificultad entre el inmenso número de barcos que le rodean.

Todos los pueblos de la ribera salieron al encuentro de la *Santa María*. Al pasar ésta se echaron á vuelo las campanas.

En Sanlúcar hicieron noche la carabela y el *Conde de Venadito*.

El Ayuntamiento subió á bordo de la *Santa María* y el alcalde vitoreó á los reyes, y á los comandantes y oficiales del buque.

Durante la travesía, que fué penosa, se ha demostrado que la carabela carece de condiciones para navegar.

**Un banquete**

El Ayuntamiento de Sevilla organiza un banquete en honor de los marinos extranjeros y españoles.

Asistirán el almirante y los oficiales argentinos, que vendrán á tierra para ofrecer sus respetos á los reyes.

**Telegramas**

**Madrid 14.**

En la primera vista que se ha celebrado sobre los sucesos de Calahorra han declarado varios testigos. La vista continuará mañana.

Se instruye un proceso sobre la cuestión del Congreso de librepensadores.

**Madrid 14.**

La viruela está habiendo estragos entre la población árabe de Ceuta. En la guarnición han ocurrido también varios casos.

Los concejales del Ayuntamiento de Madrid que hallan en Huelva están muy disgustados. Ignórase por qué motivo.

**Sevilla 14.**

El señor Cánovas y su esposa saldrán mañana para Granada.

La familia real saldrá el domingo á las ocho, siendo esperada en Granada á las cuatro de la tarde.

**Sevilla 14.**

El carrousel de la plaza de toros ha sido brillantísimo. Han asistido á él la Regente y las infantas. La concurrencia era inmensa.

Han llegado las carabelas.

**Paris 14.**

Parece que varias entidades financieras han ofrecido al Gobierno ruso colocar en el mercado de esta capital el empréstito que tiene proyectado.

El Gobierno considera desprovisto de todo fundamento el rumor circulado de que el coronel Dodds, gobernador del Dahomey, haya sido muerto ó gravemente herido en las inmediaciones de Pogueroa.

El embajador de Italia ha visitado esta mañana al presidente de la República.

Ha llegado á Kotonou (Dahomey) el cañonero «Scorpion».

Berlin.—Ha regresado de Viena el emperador Guillermo II.

Viena.—En Buda Pesth ocurren cada día escenas salvajes, motivadas por la resistencia que opone el pueblo á la desinfección de las habitaciones. Últimamente se ha librado una verdadera batalla, en la que la policía llevó la peor parte, terminándose el conflicto pactando el gobernador con los rebeldes que todos los enseres que les fuesen deteriorados por la desinfección les serían pagados por el Estado.

Madrid 14, á las 9:15 noche.—(Urgente).—Los estudiantes españoles y extranjeros han verificado una excursión á Alcalá de Henares donde han visitado la Universidad. Ha reinado gran entusiasmo.

Ha descarrilado cerca de Vitoria el tren correo de Madrid resultando muerto el maquinista y varios pasajeros heridos. Faltan detalles.

Se han enviado socorros.

**Zaragoza 13.**

El grandioso Rosario con sus monumentales faroles ha recorrido el itinerario de costumbre, á pesar de lo desahuciable del tiempo. La carrera invadida por inmensa multitud.

La infanta Isabel ha visitado el convento de las Oblatas, La Seo, la Audiencia, Santa Engracia y otros monumentos y edificios notables. Se propone obsequiar con un banquete espléndido á cuantas personas ocupan cargos importantes en la provincia. Sirola de cicerone el sabio general de artillería don Mario de La Sala. La infanta muéstrase muy satisfecha de su venida á Zaragoza.

Ha llegado á esta capital el senador marqués de Casa Jimenez.—S. Lorda Serrate.

**Zaragoza 14.**

Los toros Ripamillán lidiados ayer, medianos, quinto y sexto dieron algún juego. «Espantero» y «Guerrita» valientes y acertados. Cuadrillas trabajadoras. «Guerrita» puso dos pares de banderillas soberbios. El picador «Pegote» hecho un eoloso y recibiendo ovaciones continuadas. La tarde muy desahuciable y lloviendo á ratos. Entrada un lleno.

Asistió á la corrida la infanta Isabel, que tomó asiento en el centro del palco presidencial, donde estuvieron autoridades, senadores, diputados, etc., etc.

Mañana, 14, se lidiarán seis toros de la ganadería de la viuda de don Carlos López Navarro, del Colmenar. La corrida de hoy no ha satisfecho á los aficionados porque el ganado resultó blando.—El Corresponsal.

**Paris 14.**

El dividendo de las acciones de Río Tinto es de 7 por 100.

El director de la Compañía ha declarado que las contratas han sido renovadas por tres años con los compradores alemanes y que probablemente se obtendrá la renovación con los compradores ingleses.

**Vinos**

Todas las noticias confirman que la actual cosecha de vinos será en general muy corta aunque de buena calidad. El mercado muy paralizado y la venta sobre cepas tan desanimada que en muchos puntos no se ha hecho operación alguna de importancia; únase á esto los excesivos impuestos y gabelas que pesan sobre el agricultor y resultará un bonito porvenir.

Las noticias de Cataluña son satisfactorias pudiendo calificarse de buena la cosecha, la cual hállase gran parte recolectada.

El precio de la uva ha sido vario, fluctuando entre dos pesetas y dos pesetas cincuenta céntimos el quintal.

Aragón no sale tan bien parado como Cataluña, pues en conjunto obtiene una regular cosecha; en la Almonia se ha vendido la uva á 5 y 6 pesetas carga, según clase; en Vera, Borja, Rubielos y otros pueblos, la cosecha es casi nula, por los daños causados por los pedriscos; en Maluenda es abundante la cosecha.

Navarra y las Riojas se hallan en los preparativos para la vendimia, que en la mayor parte de los pueblos promete ser bastante buena; en cambio los viticultores se encuentran con las vasijas llenas de vino, y como el mercado está paralizado, no saben como arreglarse para encerrar los productos; en San Vicente de la Sonsierra se han hecho bastantes ventas de uva de mesa, clase muy buena; en Tafalla se están vendiendo los vinos á precios sumamente bajos (de 1'50 á 1'75 pesetas) para tener vasijas vacías en donde meter la cosecha, que promete ser de excelente clase, si bien no muy abundante; lo propio sucede en Labastida y Murachante; en Allo hay mucha extracción de vinos y el viñedo está en buena situación.

En Andalucía es corta la cosecha, siendo Granada la provincia más perjudicada; en Montilla y otros pueblos de la provincia de Córdoba está terminándose la vendimia, que resulta por punto general escasa, si bien la clase es buena. Sevilla y Huelva también tienen corta cosecha, y los precios en general bajos, la provincia de Cádiz, que cuenta con tan ricas comarcas como Jerez y San Lúcar, viene á recoger una mitad de cosecha que el año último.

Las noticias referentes á la Mancha son de que la cosecha en general es bastante menor que años anteriores.

El resultado de vendimia en Valencia es poco lisonjero, y la cosecha no será la mitad de otros años salvo algunos pueblos, entre ellos Chestre y Chiva que salen bien parados; el precio de uva en la provincia es por término medio, de 0'50 á 0'75 pesetas arroba; las dos Castillas tienen regular cosecha, siendo bastante buena en Castilla la Vieja, sobre todo en Rueda, Medina, La Nava y pueblos lindantes, que están inmejorables las viñas.

**La lluvia y los agricultores**

Las lluvias que son generales en todas las provincias, se han recibido con general regocijo por los agricultores.

En algunos puntos algo pudo perjudicar el temporal á la recolección de la uva; pero en cambio favorece á las plantaciones de patatas, que por efecto de la sequía iban enfermando y deritiéndose; contribuirá á que los ganados tengan buenos y abundantes pastos, y por último, la siembra de cereales podrá realizarse en las mejores condiciones.

Buena falta hace que la suerte se coloque del lado de los pobres labradores pues desde hace tiempo salen á desastre por día.

**Noticias sueltas**

—De Estocolmo, que se acaba de descubrir en Ozarvat—Finlandia—un inmenso filón de mineral argentífero habiéndose constituido ya una compañía para explotarlo.

—De Zurric, que el Tribunal de Asises, después de seis días de juicio, ha declarado al Director del Banco de aquella ciudad mister Manz, reo de abuso de confianza y otras faltas condenándole á cuatro años de trabajos forzados.

—De Belgrado, que ayer explotó en Alejandrovatz, en la casa del conocido agitador radical Ivesic, una bomba de dinamita, sin que hasta ahora se sepa algo sobre el autor del atentado que se cree ser cuestión política.

—De Bruselas, que entre Bujas y

Gante descarriló ayer el tren expreso de Ostende que conduce la Mala inglesa, resultando muertos el maquinista y fogonero.

No se tienen mas detalles.

—De Roma, que en ocasión de celebrar el Papa su jubileo episcopal invitará á todos los disidentes que pertenecen á las iglesias de Oriente, á que vuelvan á ingresar en el círculo de la Unidad Católica.

**Marítimas**

**Correos de la Trasatlántica**

LÍNEA DE LA PENÍNSULA A LAS ANTILLAS

El «San Agustín» llegó el 9 á Cádiz de Barcelona y Almería remolcando el «Larache».

El «Reina Maria Cristina» llegó el 3 octubre á Santander de la Habana directo.

El «Alfonso XII» llegó el 3 á Cádiz de Génova y Barcelona.

El «Montevideo» llegó el 4 á Cádiz de la Habana Puerto Rico, Coruña y Santander.

El «España» salió el 5 de la Habana para Aguadilla.

El «Antonio Lopez» salió el 6 de Cádiz para Huelva.

El «Ciudad de Santander» salió el 10 de la Habana para Puerto Rico y Cádiz.

El «Buenos Aires» salió el 10 de Cádiz para Puerto Rico y la Habana.

El «Alfonso XII» salió el 12 de Puerto Rico para la Habana.

El «San Francisco» salió el 12 de Coruña para Puerto Rico y la Habana.

El «Cataluña» llegó el 14 á Santander procedente de la Habana y Coruña.

LÍNEAS INTER-ANTILLAS

El «Panamá» llegó el 5 octubre á la Habana de Nueva York.

El «M. L. Villaverde» llegó el 9 á Puerto Rico de Ponce.

El «Méjico» salió el 9 de Santiago de Cuba para la Guaira.

El «Habana» salió el 10 de Nueva York para la Habana.

El «Ciudad Condal» salió el 13 de Veracruz para la Habana con trasbordo para el «Alfonso XII».

LÍNEA DE FILIPINAS

El «Santo Domingo» fondeó el 13 de septiembre en Manila.

El «Isla de Panay» fondeó el 7 octubre en Liverpool de Manila y Coruña.

El «Isla de Luzón» salió el 10 de Aden para Port Said y Manila.

El «Isla de Mindanao» salió el 12 de Singapore para Manila.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 14 de Barcelona para Port Said y Manila.

LÍNEA DE MARRUECOS Y FERNANDO POO

El «Joaquin Piélagos» se encuentra en Huelva.

El «Larache» salió el 11 octubre de Sierra Leona para Fernando Poo.

El «Baldomero Iglesias» el 14 á Barcelona Mogador y Melilla.

**Noticias de Mahon**

En el vapor-correo de hoy ha llegado á esta plaza el relevo de la compañía de Zapadores minadores que se encuentra destacada en la Fortaleza de Isabel II.

—En el propio vapor ha venido el Secretario recientemente nombrado para la Direccion del Lazareto súbico de este puerto, don Guillermo Riera.

—Procedente de Berdiansk en doce días de navegacion, fondeó ayer en aguas del Lazareto el vapor noruego *Argo* de 835 toneladas, su capitan Mr. Qualin, con 20 tripulantes y cargamento de trigo.

—Cuatrocientos once cerdos embarcó en Alcudia para Barcelona el vapor *Nuevo Mahonés* el domingo último.

—Fondearon ayer en aguas del Lazareto los vapores-noruego *Royaland* de 664 toneladas, su capitan Mr. S. Vactonel con diez y seis tripulantes y cargamento de trigo, procedente de Berdiansk; y procedente de Marsella el español *Torre de Oro*, de 819 toneladas, su capitan D. José Hérédia, con treinta y cinco tripulantes y cargamento general.

**De Felanitx**

Razón les sobra á los viticultores felanitenses para poner el grito en el cielo. Han terminado la vendimia, haciendo hasta los imposibles para guardar la uva

esperanzados de que el mosto resultante había de obtener mejores precios; llega la hora del trasego; se convencen de la riqueza de su producto tanto en olor, color y sabor como en grado alcohólico; lo presentan á cualquiera de los compradores y por ningún medio pueden conseguir que se lo tomen más que para destinarlo á la fábrica, en cuyo caso el precio del mejor vino ha sido de seis reales cuartin.

De manera que si no busca nuestro comercio algún nuevo mercado, si no se reanima algún tanto nuestra decaída y agonizante situación, es natural que, faltos de consumo nuestros caldos y entorpecida además su adopción para alcoholes, llegue muy en breve el día en que la viticultura mallorquina exhale su postrer suspiro.

—Durante los últimos días de la actual semana han caído algunas lloviznas que si bien han sido pequeñas habrán influido seguramente á aliviar la situación de los labradores, imposibilitados por la falta de aguas de dar comienzo á la operacion de la siembra.

—Se halla en esta ciudad el fiel contraste de la provincia D. Antonio Sol, que verifica en el edificio de la Alhóndiga la comprobacion de pesos y medidas.

—Desde que ha refrescado la temperatura se nota que la matanza de cerdos ha principiado en las casas particulares.

## Sociedad Insular

El próximo domingo tendrá lugar la primera feria de Inca, á las que acostumbra acudir mucha gente de Palma, por las facilidades que ofrece la línea férrea para trasladarse á dicha villa.

A las cuatro de la tarde salió ayer para Mahón el vapor *Puerto Mahón*, con el correo, carga y pasajeros.

El domingo por la noche dirimieron sus contiendas á cachete limpio, en el bastión de San Gerónimo, dos jóvenes, causándose leves contusiones; presenciaban tan repugnante espectáculo varios amigos de ambos con la misma tranquilidad y sangre fría que se presenciaban las peleas de gallos en los reñideros.

La compañía de zarzuela que ayer llegó de Valencia en el vapor *Lulio*, debutará el próximo sábado en el Teatro-Circo con las zarzuelas *Los Baturros*, *Las Campanadas* y *Colegio de Señoritas*.

Se ha encargado de la Alcaldía de Manacor el tercer teniente, por renuncia del primero y segundo alcaldes, cuya dimisión fué aceptada por el Cuerpo Municipal.

Con arreglo á lo prevenido en las Ordenanzas Municipales, se ha dado la orden para que las botellerías se cierren á las diez de la noche y los cafés y demás establecimientos análogos á las once.

Ahora solo falta que los serenos se cuiden de hacerlas cumplir.

En el Colegio de «La Pureza» tuvo lugar el domingo la solemnidad religiosa que anualmente se celebra.

El acto de la repartición de los premios fué presenciado por un distinguido y extraordinario concurso.

Después de nnas breves pero sentidas palabras pronunciadas por el M. I. Sr. D. Enrique Reig, Provisor y Vicario general de esta Diócesis, la Srta. Síntes pronunció el discurso de gracias que mereció los aplausos de los concurrentes y plácemes de sus condiscípulas y profesoras.

Los premios repartidos consistieron en medallas, coronas, diplomas, libros y otros varios objetos,

que recibieron las alumnas agraciadas con muestras de la más completa satisfacción.

Merece plácemes la Rectora doña Alberta Gimenez por el buen orden y excelente educación que en aquella casa se recibe.

En algunas equivocaciones de bulto nos hicieron incurrir los cajistas en la reseña que de la última sesión del Ayuntamiento.

El aumento que causaría en presupuesto la elevación de categoría de las escuelas de los caseríos inmediatos á Palma sería de 14.000 duros y no 14.000 pesetas.

Desde hace algunos días ha vuelto á recrudecer en esta capital la difteria, causando bastantes víctimas.

Dos tiernos angelitos, hijos de nuestros queridos amigos los médicos D. Martín Mir y D. Eugenio Losada, han sido víctimas de tan cruel enfermedad, quedando en el mayor desconsuelo su familia.

### Ayuntamiento procesado

Hoy comenzará á instruir el subsecretario del ministerio de la Gobernación, Sr. Dato, auxiliado por el secretario del gobierno Sr. Santoyo, el expediente relativo á la gestión administrativa del Ayuntamiento de Madrid para lo cual dirigirá varias visitas á la Casa de la Villa y examinará detenidamente la secretaría, la contaduría y la intervención, y hará una inspección detenida de los diferentes servicios del Municipio, á fin de observar los defectos que en ellos existan.

El Sr. Dato, á más del expediente, se propone redactar una extensa y detallada Memoria de todo lo que observe en sus visitas al Municipio, haciendo constar las deficiencias, errores y abusos que encuentre y la manera de evitarlos.

D. Pedro García Lopez, administrador que fué de esta Aduana, en atento B. L. M. se despide de nuestro Director, ofreciéndose al propio tiempo en su nuevo destino de Vista de la Aduana de Irun, donde vá destinado, tanto oficial como particularmente.

Agradecemos al Sr. García Lopez la deferencia que con nosotros ha tenido.

Ha sido retirada ya la máquina locomóvil y la bomba rotatoria que sirvieron para achicar el agua que filtraba en el sitio en donde se han preparado los cimientos del futuro puente sobre la Riera, por haberse terminado las obras de cimentación.

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha prohibido que los vecinos de la plaza de S. Antonio trabajen, como venian haciéndolo en la vía pública constantemente ocupada en perjuicio del tránsito publico.

Solemne en extremo resultó la función que los aragoneses residentes en esta capital dedicaron en Montesión á su amada patrona la Virgen del Pilar.

Se cantó la gran misa de Paccini por numerosas voces y orquesta, tomando parte nuestros primeros aficionados y siendo el celebrante el Secretario del Obispado Dr. Garcés, hijo de Aragón.

Ocupó el púlpito el beneficiado de la parroquia de San Esteban de la ciudad del Taria, Dr. D. Vicente García Gomis, que es un orador de verdad, pulcro, correctísimo, de pensamiento elevado y palabra fácil y conmovedora; cantó con sin igual maestría las glorias de la Virgen Madre, demostrando, con erudición envidiable, que en ella se atesoran todas las virtudes y todas

las bellezas. Tuvo el orador momentos de verdadera inspiración, períodos de primer orden y frases de aquellas que llegan al alma.

El domingo celebró la primera misa en S. Jaime el nuevo sacerdote D. Pedro Martí y Mir. Asistieron el Rdo. Cura parroco de dicha iglesia y D. José Miralles Pbro. siendo diácono D. Gabriel Llompart, Pbro y subdiácono D. Miguel Barceló Pbro y vicario de aquella parroquia. Se cantó la misa de Auli, y pronunció un elocuente discurso el R. P. Boadera de la Compañía de Jesus.

El día 10 del corriente se graduó de Doctor en Filosofía y Letras, en la Universidad Central, nuestro paisano D. José Miralles Presbítero, catedrático del Seminario, obteniendo la nota de sobresaliente.

### Certificados de actos de ultima voluntad

La dirección general de los Registros civil y de la propiedad y del notariado, publica en la *Gaceta* la siguiente circular:

«Con el fin de regularizar y perfeccionar en cuanto sea posible el servicio del registro general de actos de última voluntad, en cuanto se relaciona con la expedición de certificados referentes al mismo, esta dirección general ha acordado:

1.º Que á las solicitudes extendidas en el timbre de una peseta (clase 11.ª) se acompañe, además del papel de pagos al Estado, por valor de una peseta, aunque sea en pliegos de diferentes clases, una póliza de dos pesetas (clase 10.ª), sin que se admitan en sustitución de ésta, ni dos pólizas de una peseta (clase 11.ª), ni papel del timbre correspondiente.

2.º Que la indicada póliza pueda inutilizarse, escribiendo sobre la misma la fecha en que se remite, y firmando el notario ó la persona que la envía.

3.º Que asimismo pueda inutilizarse por el notario ó la persona que pida el certificado el papel de pagos al Estado, expresando, tanto en la parte superior como en la inferior del mismo, el nombre y apellido de la persona á quien dicho certificado ha de referirse.

En el almacén de Paños y Novedades para señoras y caballeros, sastrería y camisería de D. Juan Muntaner (Sindicato de 2 á 10), se han recibido los géneros de otoño é invierno.

Dado el crédito de que goza dicha casa, no tenemos inconveniente en recomendarlos al público.

Hemos oido decir que D. Joaquín Botía, catedrático excedente de matemáticas; ha sido nombrado en comision para regentar la cátedra de física y química de este Instituto de segunda enseñanza.

Hace ya muchos meses que se concluyó la acequia de la calle de la Concepcion de esta ciudad y todavía no se ha procedido á empedrarla de nuevo. Llamamos la atención de quien corresponda sobre ello, como tambien respecto del empedrado de la calle del Sol que se halla en iguales circunstancias que el de la Concepcion.

Nuestro particular amigo el tenor D. Juan Nadal, ha tomado en arriendo el teatro de la *Defensora Sollerense* para dar en él funciones de zarzuela durante la temporada de invierno.

Se ha puesto en conocimiento de la autoridad el hecho de haberse hurtado en la calle de la Industria en el Arrabal de Santa Catalina,

cierta cantidad de dinero y alhajas, ignorándose quienes sean los cacos.

A la funcion de despedida, celebrada anoche en el Circo, asistió numerosa concurrencia. El Orfeón republicano conquistó nutridísimos aplausos.

El vapor *Bellver* ha fondeado esta mañana con correspondencia, carga y pasajeros de Barcelona.

Ayer recibió la Delegación de esta provincia la orden para formalizar hoy la escritura de arrendamiento de las cédulas personales con la Sociedad *Cambio Mallorca*.

En una casa de mancebía de la calle de Camaró hubo anoche desavenencia entre dos jóvenes, quedando uno de ellos con un mordisco en un labio que le dió su contrincante, siendo conducido á la Casa de Socorro para su curación y el *mordedor* á Capuchinos.

En el *Boletín Oficial* de la provincia, 4012, se publica:

Aviso á los empleados cesantes del ramo de Gobernacion por si quieren presentar sus hojas de servicios, á fin de poderlos incluir en el escalafon general que ha de formarse.

Subastas de aprovechamientos forestales.

Aviso del estanco de las cerillas fosfóricas.

Extravío de una carta de pago.

Exposicion de reparto de consumos de Formentera.

Solicitudes de adjudicacion de cinco parcelas de camino en Menorca.

Subasta de las obras de un nuevo cementerio en Mercadal.

Venta de animales, frutos, carruajes y cubas embargados.

Aviso á las personas que tengan interés en contradecir la declaracion de muerte de D. Nicolás Llampayes y Humbert especialmente á Margarita, Buenaventura y Maria Josefa Llampayes y Humbert y D. Antonio y D. Francisco Guasp y Llampayes.

Contrata del servicio de comunicaciones y trasportes en buque de vapor, entre esta isla y la de Cabrera.

Venta de efectos inútiles de la factoria militar de utensilios de Palma.

### Las mayores autoridades médicas lo prefieren á todo otro similar

(Desconfiar de las imitaciones)  
El Excmo. Sr. Dr. Don José Eugenio Olavide, Médico del hospital de San Juan de Dios en Madrid etc, etc. Certifico: Haber usado la «Emulsión Scott» en el tratamiento de las dermatosis escrofulosas benignas y en el lupus, con resultados más ventajosos que con el aceite de higado de baealao.

Tambien me ha dado buenos resultados en la escrófula ó sea, con ó sin caries en los huesos.

Madrid 15 enero 1886.

Dr. JOSÉ EUGENIO OLAVIDE

### Teatro-Circo Balear

A la Empresa de este circulo de recreo, no la guía objeto de lucro ni egoismo, prescinde de preámbulos, que muchas veces resultan enojosos, elogiando á los artistas; y considera que la mejor garantía para estos, es decir al público: *El 22 del presente empezarán sus trabajos artísticos y éstos recibirán la sanción ó fallo del único Juez que es el Auditorio.*

La Empresa.

Lista de la compañía

Directores.—D. José Gil, don José Rius.

Director de orquesta.—Don Matías Lopez.

Primera tiple.—D.ª Matilde Verdecho.

Otras primeras.—D.ª Carmen Miquel, doña Trinidad Gil, doña Amparo Navarro.

Característica.—Doña Joaquina Aparicio.

Aetrices.—D.ª Vicenta Pastor, doña Josefa Alcácer, doña Consuelo Peris.

Tenores cómicos.—D. José Rius, don Vicente Sanchez.

Primeros baritonos.—D. Salvador Miguel, don Ricardo Endina. Primeros bajos.—D. Luis Carrasco, D. José Balaguer. Partiquinos.—D. José Rivolles, don Enrique Alcázar. Apuntadores.—D. José Homedes, don Félix Gamborino. 16 coristas de ambos sexos. 20 profesores de orquesta.

AL PÚBLICO

La Empresa al participar que no ha reparado en gastos ni sacrificios para lograr el permiso con las casas editoriales de Madrid de las reputadas obras:

«El Sr. Luis el Tumbón ó despacho de huevos frescos».—«La caza del oso ó el tendero de comestibles».—«La Mascara».—«La Revista».—«Colegio de señoritas y Detalles para la historia».—«Las Campanadas».—«El gran petardo».

Estos estrenos, en obsequio al público, no sufrirán aumento alguno en los precios ordinarios. No así la popular obra de los señores Vital Aza y Ramos Carrion, música del eminente maestro D. Ruperto Chapi denominada El Rey que rabió, que el eselusivismo y derecho de estreno, sin contar los literarios, cuestan 2 000 pesetas; mas tres decoraciones nuevas pintadas por el reputado escenógrafo Sr. Bermúdez y 200 trajes confeccionados por la acreditada sastrería de D. José Tomás de Valencia, con estos gastos inmensos será la única obra que en sus cinco únicas representaciones sufrirá un pequeño aumento en entradas y localidades.

El repertorio de la Compañia es de lo más selecto y divertido, estrenándose al mismo tiempo la grandiosa tragedia con el único objeto de darla á conocer á este inteligente público, del laureado vate catalán D. Angel Guimerá, Mar y cielo.

PRECIOS POR ABONO

Table with columns: Decena, Diarios, Ptas., Ptas. Rows include Palcos, Butacas, Sillas circulares, Anfiteatro, Lunetas, Entrada general, Medias.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA

Madrid 17, 5'35 t.

Sevilla.—El rey mantiene en el estómago la alimentación; está animoso, pidiendo jugar con los hermanitos y pidiendo lápices y papel para dibujar.

Madrid 17, 5'40 t.

La Reina se ha paseado por las orillas del rio Guadalquivir.

Es prematuro cuanto se diga sobre el viaje á Granada.

En caso de que se efectúe el sábado, irá toda la familia.

Madrid 17, 5'45 t.

Sevilla.—El Rey ha tomado una taza de caldo y pan tostado; pidió que se le abriera la ventana para oír la música cuando se hacía el relevo de las guardias.

Madrid 17-10'40 n.

Háblase de que los señores Romero y Cánovas, están disgustados por la orden de inspeccionar al Ayuntamiento.

Los ministeriales lo desmienten. Se ha verificado la sesión preparatoria en el Congreso geográfico.

Madrid 17-10'5 n.

Háblase sobre un empréstito hecho por el Ayuntamiento de Madrid.

Asegúrese que el doctor Candelas ha marchado á Sevilla, opinando que la Corte debe permanecer allí todo el invierno.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods and services in Palma and Barcelona, including items like Credito Balear, Cambio Mallorca, and various bonds.

Cantos

MANANA MIERCOES

San Juan: S. Pedro de Alcántara conf. Servicio de cuarenta horas: Concluye en S. Jaime á S. Lucas. Cantos sagrados: Ejercicio del dia 19 en las iglesias y horas de costumbre. Carta de Maria: En S. Nicolás á la Virgen de Luch.

Movimiento local

Hospital civil

Dia 17.—Movimiento de enfermos. Entradas, varones 5 hembras 1.—Salidas, varones 2 hembras 0.—Defunciones, varones 1, hembras 0.

Defunciones

Dia 17 Andrés Payeras Mesquida, casado, 43 años, hospital, aneurisma. Jaime Valls Fuster, 3 meses, San Miguel, inanición. Magdalena Bannasar L adó, viuda, 68 años, Jaime Ferrer, atromacia. Juana Font Guarino, 5 meses, Sindicato, bronquitis.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Dia 17

De Valencia vapor «Lulio» cap. Pedro Aulet 23 trip. ton. 405, efectos y balija, pas. 89, m. Palma.

De Mahon y Ponce bergantin goleta Urbana, capitán D. Antonio Vaquer, 9 trip., ton. 155, con efectos. m. Palma.

De Cardiff barca Cuvendolina, capitán D. Juan Rey, 10 trip., ton. 340, con carbon de cok, m. Villagarcía.

De Barcelona vapor «Cataluña» cap. don Guillermo Pujol 26 trip. ton. 662 pes. 55, m. Palma.

DESPACHADOS

Para Mahon vapor «Puerto Mahon» c. D. José Caldes 18 trip. ton. 358 efectos y balija m. Mahon.

Para Marsella pa ilebot Nuevo Corazon, pat. Antonio Arbona, 6 trip., ton. 110, efectos, m. Sóller.

Para Sóller laud San José, pat. Estéban Pujol, 6 trip., ton. 22, con lastre.

Sociedad cooperativa del Ejército y Armada

Se convoca á Junta general ordinaria para el dia 4 de Noviembre próximo á las once de la mañana en el edificio de el Centro Militar. Los señores accionistas que la tengan por conveniente, podrán examinar la memoria y balances en el local de esta Sociedad. Palma 17 Octubre de 1892.—P. A. del C. de G.—El Vocal Secretario, Francisco Garcia Orell.

Industrial Algodonera Mallorca

El artículo 38 de sus estatutos dice así: «En Junta General ordinaria de accionistas, convocada con expresion del objeto, que se celebrará á fines del año décimo nono de la constitucion de la Sociedad, se acordará si ésta ha de terminar definitivamente cuando se cumplan los veinte años fijados como duracion de la misma, ó si ha de prorrogarse. La prórroga en su caso se hará constar en la forma legal correspondiente».—En cumplimiento de este artículo se convoca á los señores accionistas á Junta General ordinaria para el dia cinco del próximo mes de Noviembre á las doce de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de esta Compañia. Palma 1.º Octubre de 1892.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno. El Secretario, José Gonzalez Cepeda.—V.º B.º El Presidente, José de Fuenmayor.

Advertisement for Holloway's Ointment, featuring an image of a person and text describing its medicinal benefits for various ailments.

Advertisement for Hernia treatment, mentioning Dr. Pedro Ramon Braguero and Dr. Pelota, and listing their medical qualifications.

Large advertisement for 'Inventiones Fin de Siglo' (End of Century Inventions), featuring images of an electric lamp and a sewing machine, and describing their features and prices.